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陈全世：低速电动汽车发展 首先需解决户口问题

 两会期间，工信部部长苗圩“修正”新能源汽车推广策略。据了解，未来新能源汽车的补贴将由此前的按“储能量
”补，改为按“节油率”补。其实，按照相关统计，近年来的新能源汽车推广已经“落空”，此次“修正”补贴策略
，意味着新能源汽车发展策略有可能变化。

 此前，本报曾报道过低速电动车或将转正的消息。从目前的现状看，低速电动车正呈现出“燎原之势”。山东省汽
车行业协会常务副会长兼秘书长魏学勤表示，2011年，山东省生产小型低速纯电动汽车产量达到6.4万辆，比2010年的
2.9万辆增长了120%，2012年低速电动车销量规模在10万辆左右。一方面是电动车在城乡结合部越来越多，另一方面
是国家虽未承认其合法身份，但仍默认其发展。此次“修正”是否将低速电动车纳入国家战略拉近了一步?低速电动
车只是没有“户口”这么简单吗?

 对此，我们对访清华大学汽车工程系教授、汽车安全与节能国家重点实验室副主任陈全世进行了专访。

 记者：今年两会期间，工信部部长苗圩提出未来新能源私人补贴政策将按照节油率补贴，外界揣测补贴政策的转向
将会倾向于混合动力汽车，作为长期支持低速电动汽车发展的专家，您觉得低速电动汽车是否也应该纳入补贴范围?

 陈全世：混合动力汽车与低速电动汽车不是一个概念，首先我个人认为苗圩部长所说的补贴指的是在节能与新能源
汽车推荐车型目录当中所存在的车型，至于我们所说的低速电动车会不会进入补贴的范围，我觉得这个问题不需要去
纠结了，因为毕竟国家政策目前并不承认低速电动车的地位与方向，所以低速电动车不可能被纳入苗圩部长所说的补
贴范围。

 记者：对于低速电动汽车，行业大多数人并不认可，认为此类“汽车”的技术和安全性能存在很大的隐患。对此，
您怎么看待?

 陈全世：在目前这个阶段，确实有很多人对低速电动车不认可，认为技术和安全性能存在隐患。这其实是一个很深
的误解，低速电动车的技术与安全性能一般是没有问题的，只是目前存在“没有资质，生产的汽车不能上路、上牌”
的状况，而大多数生产低速电动车的企业没有资质，所以大家都认为这样的电动车存在隐患。

 记者：您之前曾说过，电动汽车要“小、低、轻”，这个“低”是指什么呢?

 陈全世：我曾经说过类似的话，我一直主张电动车要走和传统汽车不同的道路。我说的这个“低”是指低配置，我
不鼓励用太多配置，电动汽车本身就有能源动力的问题，车身尽量避免没必要的浪费，所以电动汽车尽量要低配置，
减少不必要的浪费。

 记者：续航里程和最高时速是相关机构对低速电动汽车最大的诟病，相比标准的纯电动汽车，两者的差距究竟有多
大?

 陈全世：这个问题其实很好回答，既然是低速电动车，那么与标准的纯电动汽车相比当然存在不小的差距。至于两
者的差距究竟有多大，一句两句也说不清，我举一个形象的例子你就明白了，就像是幼儿园老师与大学教授的差距。

 记者：低速电动汽车与标准电动汽车在使用过程中比，究竟有什么缺陷?

 陈全世：还是我刚才那个观点，现在国家根本就不承认低速电动车的合法性。比如我是一个大学教授，我去两个“
大学”考察，两所大学的教学质量都不错，但一个是国家承认的大学，一个是没有资质的大学，那么你会认为哪个大
学强一些?显然是国家承认的那一个。低速电动车也是一样，就算技术水平、安全性能都能达到国家相关标准，但是
没有“户口”，还是得不到大家的承认。

 记者：目前来看，电动车的推广并不理想。很多人认为，是因为电动车的推广模式和使用环境还不成熟，您怎么看
?

 陈全世：私人电动汽车商业模式的选择，要兼顾“四个一”：一个合适的车型，一个合适的技术路线，一个合适的
使用地域，一个合适的使用群体。我们要根据自身的条件，确定到底是发展纯电动汽车，还是一般的混合动力汽车。
其次，要选好适用的车型。目前，电动汽车尤其是纯电动汽车不具备做长途车的能力，做出租车用也是不恰当的。相
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比较而言，纯电动汽车更适合做短距离的上下班代步工具。再次，要选好适用的区域。我认为东北地区，出了山海关
(除了大连)，基本不适合用纯电动汽车。因为天气太冷，电池发电能力就差。最后，要选好适用的人群。私人电动汽
车一定是面向相对富裕的中产人群。这辆车应该是家庭拥有的第二辆车，当家庭成员上下班的时候可以用电动汽车，
老年人上医院、上超市可以用电动汽车，而年轻人出去郊游，则还是用传统汽车。

 记者：在中央对低速电动汽车一直实施政策限制的情况下，目前低速电动汽车的市场反而逐步的在北方一些二三线
城市开始蓬勃兴起，您觉得未来随着市场的认可，政府是否会放开这种限制?

 陈全世：我现在反问你一个问题，政府可能会放开这种限制吗?如果会，那要如何放开?从哪里开始放开?目前来看
，国家没有相关的法律法规存在，所以在如今的政策条文、法律法规的框架之下，政府不会放开这种限制，除非国家
马上制定出台相关的法律法规，对低速电动车的身份进行确认，要不然这个问题无从谈起。

 记者：对于企业来说，您认为目前低速电动车发展的桎梏是什么方面?

 陈全世：还是我上面所说的问题，生产资质的问题是企业或者说是低速电动车面临的首要问题。没有资质，国家就
不会承认低速电动汽车的合法身份;没有合法的身份，低速电动车就只能在夹缝当中生存。所以，“户口”的问题使
低速电动车很难发展。
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